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В ХОДЕ заседания пра�
вительственной комиссии
по вопросам социально�
экономического развития
субъектов СКФО Дмитрий
Медведев отметил, что но�
вая редакция Государствен�
ной программы «Развитие
Северо�Кавказского феде�
рального округа» до 2025
года � план, направленный
на улучшение ситуации в
экономике на Северном
Кавказе.

«Коллеги – руководите�
ли регионов принимали уча�
стие в подготовке необхо�
димых решений. В нём зна�
чительно больше внимания
уделено привлечению вне�
бюджетных источников, со�
зданию более комфортных
условий для реализации
перспективных бизнес�про�
ектов, особенно в сфере
туризма, оздоровительного
отдыха и агропромышлен�
ного производства. Наде�
юсь, это обеспечит более
масштабный подход к ре�
шению задач развития ок�
руга и позволит эффектив�

Подписана Госпрограмма развития СКФО
27 февраля 2016 года председатель Правительства

России Дмитрий Медведев утвердил новую редакцию
Государственной программы «Развитие Северо�Кав�
казского федерального округа» до 2025 года. Доку�
мент официально опубликован на сайте Правитель�
ства РФ.

нее использовать организа�
ционные и финансовые ре�
сурсы», � сказал Д. Медве�
дев.

В частности, изменена
структура госпрограммы. В
неё включены подпрограм�
мы по социально�экономи�
ческому развитию субъек�
тов Федерации, входящих в
состав Северо�Кавказского
федерального округа.

Госпрограмма дополне�
на подпрограммой «Созда�
ние медицинского кластера
на территории Кавказских
Минеральных Вод и реали�
зация инвестиционных про�
ектов Северо�Кавказского
федерального округа». Вне�
сены изменения в подпрог�

рамму «Развитие туристи�
ческого кластера в Северо�
Кавказском федеральном
округе, Краснодарском
крае и Республике Адыгея».

Предусмотрено досроч�
ное прекращение реализа�
ции ФЦП «Юг России
(2014–2020 годы)», а её ме�
роприятия включены в под�
программы. В соответствии
с новой структурой гос�
программы изменены цели,
задачи, целевые индикато�
ры, показатели и ожидае�
мые результаты её реали�
зации.

Предложения, внесен�
ные Карачаево�Черкесией в
новую редакцию госпрог�
раммы, ориентированы на
развитие реального секто�
ра экономики, поддержку
действующих предприятий,
осуществляющих или пла�
нирующих провести модер�
низацию своих произ�
водств. Корректировка гос�
программы будет способ�
ствовать социально�эконо�
мическому развитию рес�
публики, привлечению ин�
вестиций в экономику реги�
она, поддержке инвестици�
онных проектов в агропро�
мышленном и промышлен�
ном секторах, созданию
новых высокопроизводи�
тельных рабочих мест.

Рашид Темрезов про�
вел заседание Коор�

динационного совещания
по обеспечению правопо�
рядка в Карачаево�Чер�
кесской Республике.

В НАЧАЛЕ заседания Ра�
шид Темрезов поздравил
всех присутствующих с
праздником � 2�й годовщи�
ной вхождения Крыма и
Севастополя в состав Рос�
сии. Он подчеркнул, что все
россияне и жители полуос�
трова восприняли это собы�
тие как восстановление ис�
торической справедливос�
ти и теперь вместе гордят�
ся тем, что они � одна стра�
на.

Первым вопросом учас�
тники совещания рассмот�
рели результаты работы
территориальных подраз�
делений федеральных орга�
нов исполнительной власти,
органов государственной
власти республики и мест�
ного самоуправления по
противодействию терро�
ризму, экстремизму за 2015
год.

«Ситуация в области
противодействия террориз�
му в России сохраняет тен�
денцию к нормализации, но
все еще остается сложной.

ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ПРАВОПОРЯДКА

По�прежнему остро стоит
проблема ликвидации ре�
сурсного обеспечения бое�
виков. Наблюдается актив�
ность распространения
идеологии терроризма и
экстремизма через сеть
Интернет. Продолжается
подбор и вербовка россий�
ских граждан для участия в
международных террорис�
тических организациях.

В этой довольно непро�
стой обстановке нам необ�

ходимо дальнейшее совер�
шенствование средств и
методов противодействия
террористическим угрозам.
Учитывая, что безопасность
жителей нашего региона –
приоритетная задача, мы
должны активизировать ан�
титеррористическую и ан�
тиэкстремистскую пропа�
ганду в СМИ, шире привле�
кать общественные, рели�
гиозные, молодежные, сту�
денческие организации», �

сказал руководитель рес�
публики Рашид Темрезов.

С докладами по обозна�
ченной теме выступили и.о.
обязанности начальника
Центра по противодей�
ствию экстремизму МВД по
КЧР Марат Абазалиев, ми�
нистр по делам националь�
ностей, массовым комму�
никациям и печати Евгений
Кратов.

По итогам работы участ�
ники Координационного со�

вещания приняли решение,
в котором за руководителя�
ми направлений были зак�
реплены отдельные задачи
в сфере пресечения любых
видов террористической
активности и профилактики
идеологии терроризма и
экстремизма. Как подчерк�
нул врио Главы Карачаево�
Черкесии Рашид Темрезов,
в этой работе необходимо
уйти от общих формулиро�
вок и составить детальный
план работы по каждому
ведомству правительствен�
ного и правоохранительно�
го блоков.

Особую роль в обеспе�
чении правопорядка и безо�
пасности граждан на терри�
тории региона Рашид Тем�
резов отвел непосред�
ственной работе с населе�
нием – через СМИ, инсти�
туты старейшин, сходы
граждан с участием автори�
тетных представителей ду�
ховенства и лидеров обще�
ственного мнения.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

Уважаемые работники культуры Карача�
ево�Черкесской Республики!

От всего сердца поздравляем вас с Все�
российским праздником – Днем работника
культуры.

Миссия, которую вы выполняете, имеет
огромное значение для развития нашей
республики и России в целом. Ни одна
сфера человеческой жизни не может счи�
таться полноценной без культурного эле�
мента. Культура – это целый мир, который
нас объединяет, делает богаче и лучше,
приобщает ко всему прекрасному.

Искренне благодарны всем работникам
культуры Карачаево�Черкесии, которые во
все времена с большой любовью и трепе�
том относились к своему делу. Благодаря
вашему труду раскрываются таланты детей,
ведется просветительская работа, не теря�
ется связь с нашими обычаями и традици�
ями.

Особые слова признательности хочется
выразить старшему поколению работников
культуры и искусства, специалистам город�

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ПРАВИТЕЛЬСТВО КАРАЧАЕВО�ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
14.03.2016 г. Черкесск № 43

Об установлении величины прожиточного минимума на душу населения
и по основным социально�демографическим группам населения

в Карачаево�Черкесской Республике за IV квартал 2015 года

В соответствии с Законом Карачаево�Черкесской Республики от 12.01.2005 № 6�РЗ
«О прожиточном минимуме в Карачаево�Черкесской Республике» Правительство Кара�
чаево�Черкесской Республики

П О С Т А Н О В Л Я Е Т:
установить по представлению Министерства труда и социального развития Карачае�

во�Черкесской Республики величину прожиточного минимума в целом по Карачаево�
Черкесской Республике за IV квартал 2015 года в расчете на душу населения � 8530
рублей, для трудоспособного населения � 9028 рублей, пенсионеров � 6919 рублей, детей
� 8620 рублей.

Председатель Правительства Карачаево�Черкесской Республики
Р. О. КАЗАНОКОВ.

С Днем работника культуры России!
ских и сельских домов культуры, коллекти�
вам художественной самодеятельности. Вы
долгие годы привносите в нашу жизнь кра�
соту и гармонию, которые помогают нам
трудиться во благо родной республики и
России.

Безусловно, сфера культуры, как и лю�
бая другая, требует к себе внимания и под�
держки. Власти Карачаево�Черкесии про�
должат работать в этом направлении и
впредь.

От всего сердца желаем всем работни�
кам культуры Карачаево�Черкесии крепко�
го здоровья, долгих лет жизни, неиссякае�
мой энергии, большого личного счастья,
воплощения новых идей и творческих пла�
нов!

Врио Главы
Карачаево�Черкесской Республики

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.
Председатель

Народного Собрания (Парламента)
Карачаево�Черкесской Республики

А. И. ИВАНОВ.

Коротко

С 1 по 30 апреля в Карачаево�Черкесии в целях
улучшения санитарно�экологической обстановки
пройдут мероприятия по благоустройству и санитар�
ной очистке населенных пунктов республики. Соот�
ветствующее постановление было принято членами
Правительства КЧР.

Кроме того, в соответствии с постановлением, 23 ап�
реля на территории республики пройдет субботник по бла�
гоустройству и санитарной очистке населённых пунктов
Карачаево�Черкесии.

В апреле пройдут субботники

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23,
Дом печати, 1�й этаж.

ПОЛУЧЕНИЕ ГАЗЕТЫ ПО АДРЕСУ:

ВНИМАНИЮ
ЧИТАТЕЛЕЙ!

ЧЕТКО, БЫСТРО,
КОНКРЕТНО

Так уж повелось, что в какой бы район республики
ни поехал врио Главы республики Рашид Темрезов,
он первым делом инспектирует строящиеся объекты.
Не изменил этому правилу Рашид Бориспиевич на ми�
нувшей неделе и в Карачаевске, куда прибыл с рабо�
чим визитом.

В ПЕРВУЮ очередь, Тем�
резов осмотрел строя�

щийся центр образования и
развития, который, как из�
вестно, состоит из двух
объектов, � это образова�
тельное учреждение в фор�
мате «школа плюс детский
сад», рассчитанное соответ�
ственно на 1260 и 150 мест.

Судя по всему, Темрезов
остался доволен темпами и
качеством проводимых ра�
бот. И неудивительно. Март,
хотя и весенний месяц, ред�
ко бывает теплым и солнеч�
ным: «Март то плачет, то
смеется, а когда и морозом
хватает». Вот и в день при�
езда Темрезова стоял хо�
лодный, уже снегом дыша�
щий день, но работа на
стройке кипела. Впрочем,
«школу плюс детсад» уже и
стройкой не назовешь, по�
тому что все строительные
и отделочные работы пол�
ностью завершены, оста�
лось лишь благоустроить
территорию да завезти не�
обходимый инвентарь. Так
что объект будет сдан вов�
ремя � в апреле � мае этого
года. Спорткомплекс стро�
ители обещают сдать к осе�
ни.

Словом, в городе сейчас
самое время напряженной
работы, время действий,
преобразований, а с ними и
реальных результатов, ося�
заемых, конкретных, в виде
бассейна, мобильного ки�
нотеатра, концертного,
спортивных залов и так да�
лее. А ведь горожане по�
мнят и другое � то, с какой
помпой начинали на этом
же самом месте более де�
сяти лет тому назад строить
Дворец молодежи, обещая,
что он будет фантастичес�
ким. Но сказано же, начать
можно с криком, до середи�
ны дойти с хрипом, да там и

язык вывалить. Строитель�
ство заглохло буквально
через два года, и это недо�
строенное здание, как па�
мятник бесхозяйственнос�
ти, мозолило все это время
глаза горожанам. Потом его
снесли, теперь на этом ме�
сте, даже к гадалке не ходи,
скоро распахнет двери дей�
ствительно фантастическое
здание.

После осмотра строек в
актовом зале мэрии г. Кара�
чаевска состоялось выезд�
ное совещание, на котором
рассматривались вопросы
иного плана.

Для начала общую ха�
рактеристику развития му�
ниципального образования
собравшимся дал мэр Кара�
чаевского городского окру�
га Руслан Текеев. Посколь�
ку наша газета буквально
недавно опубликовала ма�
териал об отчете мэра пе�
ред депутатами горсовета и
горожанами, думаю, нет
нужды его приводить. Да�
лее разговор пошел о про�
блемных вещах, таких, как
собираемость налогов и
формирование собствен�
ной доходной базы.

Начали с Домбая, но не
потому, что часть налогов,
собираемых в Домбае, не

только идет в муниципаль�
ный бюджет и является од�
ной из главных его состав�
ляющих, а потому, что на
поверку его иначе как «кра�
ем упущенных возможнос�
тей» не назовешь. Дело в
том, отмечали участники
совещания, что многие вла�
дельцы коммерческих объ�
ектов на Домбае делают все
возможное, чтобы избежать
уплаты налогов или платить
как можно меньше.

Это не исключение, это
стиль работы. Может, я и
сгущаю краски, но мне ка�
жется, в Домбае умеют
лишь остервенело делить
землю, оттого и становится
поселок похож на «шанхай»
в самом худшем смысле
этого слова. Почему так са�
моуверенно сказала: «Это
не исключение…» Потому
что помню, как сейчас, на
каком�то совещании, про�
ходившем на Домбае, на�
чальник налоговой службы
г. Карачаевска привел такие
цифры: «За весь 1998 год
весь туристический Домбай
уплатил налогов в сумме
150 тысяч рублей, тогда как
один средней руки магазин
в Карачаевске платит боль�
ше 200 тысяч рублей…»

� Мы за последнее вре�

мя немало сделали для раз�
вития «домбайского на�
правления», � сказал по это�
му поводу Темрезов, � ве�
дется строительство газо�
провода, отремонтирована
дорога, ведущая на Домбай,
запущена система очистки
питьевой воды и многое
другое. Поток туристов, ска�
жем прямо, немалый, а дает
в бюджет крохи. Так не пой�
дет, мы вправе рассчиты�
вать на отдачу со стороны
хозяйственных объектов в
виде честной уплаты нало�
гов.

Стремление видеть лю�
бую проблему не изолиро�
ванно, а во всех тех связях,
от которых зависит ее ре�
шение, продемонстрирова�
ло обсуждение другого воп�
роса � комплексного подхо�
да к управлению горнолыж�
ной и гостиничной инфра�
структурами в Домбае. При�
знаться, невольно вспомни�
лось хрестоматийное: «В
одну телегу впрячь не мож�
но коня и трепетную лань…»
«Трепетно» � это, конечно,
перебор, особенно там, где
бал правят деньги, и нема�
лые, но, как говорится, из
песни слова не выкинешь,
так вот, не очень�то жалуют
друг друга эти две инфра�
структуры. Но тут прозвучал
и вариант решения пробле�
мы � организация управля�
ющей компании, которая
будет контролировать и ко�
ординировать индустрию
сервиса и гостеприимства в
Теберде и Домбае. Суще�
ственную поправку � пору�
чение дал опять�таки Тем�
резов: «Представить еди�
ную концепцию организа�
ции работы курорта с уче�
том мнений собственников
гостиничной и горнолыжной
инфраструктуры».

Окончание на 2�й стр.

В Отделении Пенсионно�
го фонда РФ по КЧР состо�
ялось совещание по вопро�
сам электронного инфор�
мационного взаимодей�
ствия между архивными уч�
реждениями республики и
территориальными органа�
ми ПФР. Основной темой
обсуждения стала органи�
зация электронного инфор�
мационного взаимодей�
ствия территориальных ор�
ганов ПФР по направлению
запросов пенсионно�соци�
ального характера и получе�
нию результатов их испол�
нения. Участники встречи
остановились на пробле�
мах, преимуществах и оце�
нили эффективность этой
работы.

За два месяца этого года
Карачаево�Черкесский фи�
лиал МРСК Северного Кав�
каза в ходе плановых и вне�
плановых проверок, в том
числе в вечернее и ночное
время, выявил в республи�
ке 211 фактов безучетного
потребления электроэнер�
гии, что более чем на 20%
больше аналогичных пока�
зателей прошлого года. В
результате недобросовест�
ными потребителями рес�
публики был незаконно по�
треблен почти 1 млн. кВт.ч
электроэнергии на сумму
более 2,3 млн. руб. Этот
объем, к примеру, сопоста�
вим с месячным энергопот�
реблением в летний пери�
од почти всего населения
Урупского района, где про�
живают около 25 тыс. чело�
век. Наибольшее количе�
ство фактов хищения элек�
троэнергии за этот период
выявлено в Карачаевском
районе, где недобросовес�
тные потребители незакон�
но использовали более 372
тыс. кВт.ч электроэнергии и
тем самым нанесли ущерб
Карачаево�Черкесскому
филиалу МРСК Северного
Кавказа в размере свыше
670 тыс. рублей.

В рамках празднования
Всемирного дня водных
ресурсов сотрудники Кара�
чаево�Черкесского филиа�
ла РусГидро провели в шко�
ле п. Правокубанского Ка�
рачаевского района и в рес�
публиканском центре до�
полнительного образова�
ния детей (ЦДОД) в г. Чер�
кесске классные часы на
тему «Вода – источник энер�
гии». Кроме того, 22 марта
РусГидро организовало в
республиканской детской
библиотеке им. С. П. Нику�
лина презентацию книги
«От мачты до киля». А в
ЦДОД в этот же день были
подведены итоги конкурсов
Недели Воды, проходившей
в Карачаево�Черкесии с 16
марта.

В КОНЦЕ января Глава республики Рашид Темрезов
проводил встречу с руководителем администра�

ции Урупского муниципального района Алексеем Шу�
товым, во время которой помимо прочих вопросов об�
суждалось развитие инфраструктуры поселка Медно�
горского. Как известно, этот горняцкий посёлок � де�
тище Урупского горнообогатительного комбината �
распоряжением Правительства РФ был включен в пе�
речень монопрофильных муниципальных образований
РФ. Как подчеркнул Рашид Темрезов, с учетом откры�
вающихся возможностей и преференций здесь преж�
де всего необходимо стремиться к созданию рабочих
мест, не связанных с градообразующим предприяти�
ем, заниматься привлечением инвестиций путем ре�
ализации инфраструктурных проектов. Для этого не�
обходимо плотное сотрудничество с действующим
Фондом развития моногородов.

Наша беседа с А. ШУТОВЫМ об итогах социально�
экономического развития Урупского муниципального
района за 2015 год началась именно с Медногорско�
го, которому, кстати, в этом году исполняется 55 лет.
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� Алексей Петрович,
каковы первые шаги в
связи с модернизацией
моногорода, каковым

объявлен поселок горня�
ков?

� Согласно плану модер�
низации поселка городско�

го типа Медногорского на
2014�2020 годы в ближай�
шее время в Москву на уче�
бу будет направлена коман�
да, которая займётся реа�
лизацией данного амбици�
озного проекта. Глава адми�
нистрации поселка Алексей
Науменко представит до�
вольно обширный план, и в
случае его утверждения
Правительством РФ Медно�
горский станет территори�
ей опережающего развития

с налоговыми льготами и
преференциями для его
резидентов. Здесь будет
создан индустриальный
парк для развития произ�
водств. Это, к примеру, со�
здание современного мно�
гопрофильного фармацев�
тического предприятия по
производству сиропов, на�
стоек, экстрактов, таблеток,
ампул, капсул, трансдер�
мальных лекарственных
форм от синтеза субстан�

ций до готовых лекарствен�
ных форм.

� Этот проект, как я
полагаю, завязан на ОАО
«Флора Кавказа», старей�
шем предприятии рес�
публики, которое занима�
ется сбором лекарствен�
ных трав и выпуском пре�
паратов на их основе?

� Мало того, «Флоре Кав�
каза» администрация райо�
на выделила участок для
посева лекарственных рас�
тений, таких как пустырник,
ромашка аптечная, шалфей,
календула. И теперь это
местное сырье будет выра�
щиваться согласно нормам
агротехники, хотя и сбор�
щики дикорастущих трав
без работы не останутся. Но
самое главное, мы таким
образом выйдем на полную
обеспеченность своим сы�
рьем.

Окончание на 2�й стр.
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Размер ипотечного кредитного портфеля АО «Россель�
хозбанк» на 1 января 2016 года достиг 108 млрд. рублей.
Всего в 2015 году Банком было предоставлено населению
на приобретение недвижимости свыше 25 тыс. целевых
кредитов на сумму 37,7 млрд. рублей.

Программа «Ипотека с государственной поддержкой»
пользуется у клиентов Банка наибольшим спросом: по ней
выдано кредитов на сумму 16,4 млрд. рублей (43% от всего
объема выдачи по всем ипотечным программам за 2015 год).

По итогам прошедшего года Россельхозбанк вошел в
тройку лидеров в рейтинге банков по объему ипотечных
ссуд с государственной поддержкой.

Россельхозбанк активно развивает ипотечное кредито"
вание и предоставляет займы на приобретение недвижи"
мости в 76 филиалах, расположенных в столице и регионах
России. Наибольшее количество ипотечных кредитов Бан"
ка в 2015 году выдано в Москве, Уфе, Красноярске, Санкт"
Петербурге.

Банк предлагает населению ипотечные кредиты на по"
купку квартир в новостройках и на вторичном рынке жи"
лья, на приобретение загородной недвижимости, в том чис"
ле таунхауса и под залог имеющегося жилья, а также про"
граммы ипотечного кредитования для военнослужащих и
молодых семей.

В 2016 году Россельхозбанк намерен активно развивать
ипотечное кредитование, повышая его доступность для на"
селения.

А. ХАДЖИЕВА,
гл. специалист общественных связей Карачаево�

Черкесского филиала Россельхозбанка.

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Министр промышленно�

сти и торговли Мурат Аргу�
нов поднял на совещании
проблему, также связанную
с Домбаем, а именно: нет
прямого транспортного со�
общения между Черкесском
и Домбаем, и в первую оче�
редь из�за отсутствия мес�
та для стоянки пассажирс�
кого автотранспорта. Ра�
шид Темрезов поручил в
оперативном режиме выде�
лить земельный участок в
Домбае и обустроить его
надлежащим образом для
стоянки автобусов.

Проблему сугубо произ�
водственную, но трудно ре�
шаемую в рамках одного
ведомства, озвучил ми�
нистр здравоохранения Ка�
зим Шаманов. Он попросил

Окончание.
Начало на 1�й стр.
� Оглядываясь на год

минувший, какие, на ваш
взгляд, ключевые жиз�
ненно важные проблемы
удалось решить в райо�
не?

� Глава республики Ра�
шид Темрезов поставил пе�
ред муниципальными райо�
нами задачу обеспечить все
населенные пункты каче�
ственной питьевой водой.
Завершено наконец�то
строительство группового
водопровода: село Уруп –
станица Преградная � посе�
лок Медногорский. И мало
теперь кто знает, что этот
проект был задуман в 1985
году и лежал без движения,
его же я застал «под сук�
ном», когда пришел рабо�
тать в администрацию рай�
она архитектором… Сейчас
общая протяжённость водо�
проводных сетей составля�
ет 24411 м. Проложен водо�
провод и до аула Кызыл�
Уруп. Администрацией Кур�
джиновского сельского по�
селения совестно с район�
ной администрацией и
Урупским водоканалом был
приобретён и установлен
частотный преобразователь
на водопроводные сети, что
позволило подавать воду
круглые сутки. Этой весной
появится чистая вода и в
домах жителей хутора «За
мостом», продолжаются ра�
боты и в станице Преград�
ной. Здесь в настоящее
время проводится испыта�
ние гидрантов и трубопро�
вода.

В районе продолжается
газификация. Завершено
строительство газопровода
Сторожевая � Преградная с
отводом на посёлок Медно�
горский � здесь теперь го�
лубым топливом снабжают�
ся все объекты, многоквар�
тирный жилищный фонд. На
сегодняшний день в Пре�
градной запроектировано
построить 28,733 км газо�
вых сетей, среднего давле�
ния � 3,01 км. Это позволит
подключиться к природно�
му газу 1238 домовладени�
ям. Немаловажную роль в
газификации играют, безус�
ловно, гражданская актив�
ность самого населения и
созданные уличные комите�
ты. Особенно хочется отме�
тить работу председателя
уличного комитета Василия
Федько, который помогает
ещё и другим, это и оформ�
ление документов, и подго�
товительная работа. Всё это
вместе взятое ускоряет
подключение домов к при�
родному газу.

� Алексей Петрович, в
июле прошедшего года
вся республика пережи�
вала за урупчан, постра�
давших от стихийного
бедствия во время ливне�

ЧЕТКО, БЫСТРО,
КОНКРЕТНО

оказать помощь в ремонте
здания поликлиники ЦРБ г.
Карачаевска, которая нахо�
дится в аварийном состоя�
нии. Темрезов был краток,
обращаясь к представите�
лям Министерства строи�
тельства КЧР: «Изучить си�
туацию и представить необ�
ходимую проектно�сметную
документацию. То же самое
к вопросу о ремонте стади�
она «Саулук».

Вот так четко, быстро,
конкретно провели на сове�
щании скрупулезный ана�
лиз некоторых проблем,
обозначили пути их реше�
ния и предложили админи�
страции мэрии интенсифи�
цировать и далее усилия,
направленные на решение
проблем Карачаевского го�
родского округа.

Аминат ДЖАУБАЕВА.
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вых дождей. Как вы
справлялись с послед�
ствиями чрезвычайной
ситуации?

� Пользуясь случаем,
хочу выразить благодар�
ность и признательность от
всех жителей Урупского
района за большую поддер�
жку Рашиду Темрезову, Пра�
вительтву КЧР, Управлению
по делам ГО и ЧС КЧР, «Ка�
рачаево�Черкесскавтодо�
ру». С самого начала ЧС у
нас в районе были проведе�
ны внеочередные заседа�
ния комиссии с участием
Главы республики для со�
гласования действий служб
по ликвидации последствий
стихии. В районе было под�
топлено 637 домов с насе�
лением 2072 человека. По�
вреждено 33 объекта инф�
раструктуры на сумму 141
млн. рублей � это дороги,
мосты, берегоукрепитель�
ные сооружения, соци�
альные учреждения. Пять
домов были признаны не�
пригодными для прожива�
ния. На оказание единовре�
менной материальной по�
мощи включено 541 домо�
владение с населением
1649 человек. В декабре
2015 года пострадавшим
гражданам оказана финан�
совая помощь из феде�
рального бюджета в сум�
ме 37 млн. руб. Большая
работа проведена по
восстановлению транс�
портной инфраструкту�
ры республиканским уп�
равлением автомобиль�
ных дорог. За счёт соб�
ственных средств вос�
становлены все повреж�
дённые объекты и прак�
тически построен новый
участок автодороги Пре�
градная � Щелканка.
Кроме того, из�за угро�
зы разрушения несущих
конструкций был закрыт
детсад «Огонёк» в Мед�
ногорском. По указанию
Рашида Темрезова была
оказана помощь для пе�
репрофилирования зда�
ния начальной школы
под пострадавший детский
садик. Здесь проведена ка�
питальная реконструкция.
Благодаря этому детский
сад «Огонёк» функциониру�
ет с начала нынешнего года.

� Безусловно, летняя
стихия нанесла заметный
ущерб и агропромышлен�
ному комплексу района,
но я уверена, животново�
ды и полеводы района не
опустили руки. Тем более
такие хозяйственники,
как Сагит Халкечев, кото�
рого я лично знаю ещё с
тех времён, когда он ру�
ководил совхозом «Ла�
бинский». Или фермер
Сергей Богатченко, кото�
рый встречался с главой
государства Владимиром
Путиным…

� Мы и сегодня возлага�
ем большие надежды на
СПК «Агролаба», которым
руководит Сагит Халкечев,
а также сельхозпредприя�
тие «Шаман» (глава хозяй�
ства Хасан Шаманов). Они
успешно разводят лошадей
карачаевской породы, круп�
ный рогатый скот. Среди
фермеров выделяются Сет�

Бадтал Чомаев, Кемал Бай�
рамкулов, Виктор Круц и
другие. В целях стимулиро�
вания малых форм хозяй�
ствования в 2015 году по
программе «Поддержка на�
чинающих фермеров» одно
крестьянское хозяйство по�
лучило грант в сумме 495
тыс. рублей. Хозяйствами
всех форм собственности
района было собрано 968
тонн картофеля и 3270 тонн
овощей.

� Как продвигается ра�
бота по созданию на тер�
ритории района туристс�
ко�рекреационной зоны?

� Уже выполнена переда�
ча 6523 гектаров земель
ОАО «Курорты Северного
Кавказа», выбраны трассы
для строительства дорог,

газопровода, линии ЛЭП
«Дукка � Пхия». Считаю, что
туризм может стать одной
из основных отраслей в на�
шем районе, но для этого
ещё очень многое надо сде�
лать. Развитию туризма по�
могло бы восстановление
советского маршрута от
Архыза к Черному морю с
дальнейшим строитель�

ством автодороги. Посколь�
ку участвую в работе меж�
ведомственной комиссии
по развитию курорта Архыз,
это предложение я вносил
на рассмотрение…

� Алексей Петрович,
Урупский ГОК, являясь
градообразующим пред�
приятием, никогда не
снимал с себя социаль�
ной ответственности биз�
неса, оказывая действен�
ную помощь администра�
ции района во многих воп�
росах. И тем не менее
некоторые предпринима�
тели сейчас, ссылаясь на
экономический кризис,
или уходят в тень, или
отрыто заявляют о своей
несостоятельности про�
тянуть руку помощи муни�
ципальной власти…

� Сколько себя помню,
ГОК для урупчан всегда был
и кормильцем, и спонсо�
ром. Так, руководство пред�
приятия внесло весомый
вклад в реконструкцию
Дворца культуры «Крис�
талл» в поселке Медногор�
ском, где сейчас располо�
жена районная детская
школа искусств. Кроме того,
комбинатом постоянно вы�
деляется транспорт для по�
ездок одаренных детей на
различные конкурсы и фес�
тивали, была организована
экскурсионная поездка для

них же в Санкт�Петербург.
Благодаря ГОКу в том же
Медногорском функциони�
рует спорткомплекс «Друж�
ба», ставший центром при�
тяжения всех жителей рай�
она, которые дружат со
спортом. Многое входит в
зону социальной ответ�
ственности комбината, что�
бы его работникам было
спокойно и комфортно
жить, не было криминала и
пьянства, чтобы для всех
был открыт доступ к циви�
лизованным формам досу�
га. Имея такого отзывчиво�
го и обязательного партнё�
ра, как генеральный дирек�
тор комбината Юрий Кали�
фатиди, мы уверенно идём
вместе к новым достижени�
ям.

� Какие проблемы сто�
ят на повестке дня в об�
разовании?

� Из�за отсутствия фи�
нансирования образова�
тельной платформы «i�шко�
ла», предназначенной для
обучения детей�инвалидов
по дистанционной програм�
ме, педагоги и учащиеся
работали в программе
«Skype», что осложняло об�
разовательный процесс.
Что касается дошкольных
учреждений, с учётом де�
мографической ситуации и
аварийного состояния двух
детских садов, требуется
строительство новых, а так�
же обеспечение их совре�
менной методической лите�
ратурой, дидактическими
материалами и пособиями.
Нужны также молодые
квалифицированные кадры
для дошкольных учрежде�
ний.

� Помнится, несколько
лет назад при Курджинов�
ской участковой больни�
це был открыт своего
рода «хоспис» для одино�
ких больных стариков, и
для глубинки это было
настоящим прорывом. А
как обстоят дела сейчас?

� Это начинание � десять
коек сестринского ухода,
существовавшее за счет
районного бюджета, � на�
шло поддержку в Минздра�
ве КЧР, и теперь финанси�
рование осуществляется из
республиканской казны.
Поэтому в Курджиновской
участковой больнице приют
себе находят старики с по�
дорванным здоровьем и
оказавшиеся в трудной жиз�
ненной ситуации со всей
республики. И этот вели�
чайший акт милосердия по
сей день не даёт сбоя бла�
годаря самоотверженности
курджиновских медиков.

Если говорить о разви�
тии системы здравоохране�
ния в районе в целом, то
отмечу следующее. Прове�
ден капитальный ремонт в
стоматологической поли�
клинике, холле районной

поликлиники, ФАПе посел�
ка Урупа. Приобретены ды�
хательный аппарат «ФАЗА�
21» в палату реанимации,
морозильная камера, раз�
мораживатель плазмы и
другое оборудование. Вме�
сте с тем имеются недо�
статки в оснащении лечеб�
ных учреждений и работе
персонала, о чём сделаны
соответствующие выводы.
Ощущается дефицит вра�
чей: хирурга, педиатра, ин�
фекциониста, фтизиатра,
стоматолога. Не будем
скрывать, что медицина
везде, как и у нас, пережи�
вает непростые времена –
существуют проблемы с
финансированием, приоб�
ретением медикаментов,
хотелось бы более высокую
зарплату для врачей. Ду�
маю, необходимо исполь�
зовать более дешевые, но
не менее действенные тех�
нологии оказания помощи,
чем круглосуточное лече�
ние. Необходимо создавать
дневные стационары как
при отделениях ЦРБ, так и
при поликлинике, добиться
того, чтобы амбулаторная
медицина работала в пол�
ную силу. Следует отметить
рациональное использова�
ние коек дневного стацио�
нара в амбулаторных усло�
виях и на дому, развернутых
Курджиновской участковой
больницей. А вообще мате�
риально�техническая база
районного здравоохране�
ния нуждается в дальней�
шем укреплении.

� Если не заглядывать
далеко вперёд, какое
значимое событие пора�
дует урупчан в ближай�
шем будущем?

� Безусловно, это откры�
тие многофункционального
физкультурно�оздорови�
тельного комплекса с уни�
версальным игровым залом
42х24 м, который строится
в станице Преградной с
2014 года. Планируется так�
же открытие футбольного
поля с искусственным по�
крытием в селе Курджиново,
которое построено на тер�
ритории бывшей мебельной
фабрики. В поселке Медно�
горском начнет функциони�
ровать концертный зал на
440 мест и малый зал 3D�
кинотеатра на 50 мест, что
очень кстати в Год кино. Че�
ловек должен жить не толь�
ко производством и заботой
о хлебе насущном. Созда�
вать условия для этого –
тоже работа. И не самая,
оказывается, легкая…

 Людмила ОСАДЧАЯ.
На снимках: глава ад�

министрации Урупского
муниципального района
Алексей ШУТОВ; новый
многофункциональный
ФОК в станице Преград�
ной.

Фото автора.

«Улица, куда мы едем, �
кошмар! Разбитая совсем!»
� предупреждает водитель,
везя меня по указанному
адресу. Жители ул. Средней
Черкесска уже неделю зво�
нят в редакцию, настаива�
ют: приезжайте посмот�
реть, в каком состоянии
дорога. Прибыв, убеждаем�
ся: не преувеличивали. Кар�
тина для жителя страны не�
удивительная, по данным
Росавтодора, общая протя�
жённость российской сети
автодорог федерального,
регионального и местного

Лицом
к проблеме

ДОЛГО ЛИ ПО КОЧКАМ
ДА УХАБАМ?

значения – около 1 400 000
км! Их состояние далеко не
всегда можно назвать удов�
летворительным. В Черкес�
ске же и в КЧР работа по
ремонту дорог в последние
годы проводится гораздо
активнее, чем в предыду�
щие десятилетия. А по мне�
нию экспертов Общерос�
сийского народного фрон�
та, гарантийные дороги
Черкесска и вовсе являют�
ся лучшими в СКФО. Тем
более не согласны жители
улицы мириться с таким со�
стоянием дорог на их учас�
тке. Речь конкретно о пере�
сечении улицы Средней и
улицы Грибоедова, да и со�
стояние параллельного ей
переулка Мостового не луч�
ше. Дорога вся разбитая, в
ухабах. В огромных лужах
отражается небо, но это

пока не проедет очередной
автомобиль, щедро раз�
брызгивая грязь по сторо�
нам.

Зима, которая должна
была лютовать и засыпать
снегом, выдалась в Черкес�
ске сырой, с дождями, а
потому все изъяны дороги �
налицо, чуть ли не в прямом
смысле слова. Вместе с
провожатыми отпрыгиваем
в сторону каждый раз, как
зашумит поблизости оче�
редная легковушка или гру�

зовик. Объехать лужи почти
никто и не старается, даже
демонстрируя чудеса ма�
невренности, невозможно
уйти от всех ловушек, рас�
киданных на дороге. Можно
только догадываться, что
здесь когда�то был асфальт.
О тротуарах сейчас тоже нет
и речи.

«С давних времен такая
картина», � вновь информи�
рует бывалый водитель.
Жители улицы подтвержда�
ют: проблема многолетняя.
«Дело в том, что улица
Средняя, от улицы Фрунзе
до Фурманова, была рань�
ше заасфальтирована. Но в
течение десятков лет ее
разбивал большегрузный
транспорт здешних пред�
приятий. От асфальтного
покрытия остались одни
воспоминания», � говорят

активисты�пенсионеры.
Вручают в руки папку с мно�
гочисленными обращения�
ми в различные инстанции
с просьбой решить вопрос.
Первое письмо датировано
еще 31 октября 2003 года.
Жители несколько раз писа�
ли заместителю главы ад�
министрации Черкесска Р.
Катчиеву, не получив отве�
та обращались к самому
Михаилу Якушу. Тон писем
из вежливых переходил в
требовательный.

В 2007 году написано
письмо мэру Черкесска П.
Коротченко. «Мы, жители
улицы Средней, от улицы
Фрунзе до улицы Османа
Касаева, убедительно про�
сим...» � в который раз пи�
сали неутомимые горожане.
Их главное требование ос�
тается в силе: «Мы, как доб�
росовестные плательщики
всех видов налогов, вправе
рассчитывать на проявле�
ние со стороны мэрии за�
боты и внимания!»

Спустя еще пару лет кон�
верты с письмами сменили
адресата, в этот раз жители
улицы решили направить их
в Общественную приемную
председателя партии «Еди�
ная Россия». Последние
обращения адресованы уже
мэру Черкесска Р. Тамбие�
ву. Скрепкой к пакету доку�

ментов прикреплены и все
полученные за 13 лет отве�
ты. Их содержание схожее:
«Обращение рассмотрено.
Ремонт дорог на террито�
рии муниципального обра�
зования осуществляется в
пределах выделенных ас�
сигнований. Выделенные
средства осваиваются в
полном объеме. В связи с
постоянно увеличивающим�
ся объемом транспорта в
городе приоритетными для
включения в план строи�

тельства и капитального
ремонта дорог являются
улицы, по которым возмож�
но разгрузить поток авто�
транспорта на центральной
магистрали, а также с наи�
большей интенсивностью
движения общественного
транспорта. Бюджет города
не позволяет предусмот�
реть в полном объеме де�
нежные средства на ремонт
всей дорожной сети Чер�
кесска. Тем не менее в слу�
чае выделения финансовых
средств вопрос участия в
благоустройстве улицы пла�
нируется рассмотреть в со�
ответствии с действую�
щим законодательством».
Ответ ясен и вполне убеди�
телен: нет средств. Но в то,
что за 13 лет не появилось
возможности отремонтиро�
вать участок дороги длиной
менее километра, жители
Средней верить не хотят. И
так как с момента написа�
ния последнего письма про�
шло без малого три года,
мы решили попытать удачу
и обратились в мэрию го�
рода с вопросом: будет ли
проблема решена в обозри�
мом будущем?

В отделе ЖКХ сообщили:
план работ по капитально�
му ремонту дорог состав�
лен, и любезно предостави�
ли нам список адресов. В
нем и две заветные улицы:
проезд по улице Грибоедо�
ва, 2 этап; ул. Средняя (от

ул. Фурманова до ул. О.
Касаева). Помимо этих двух
проблемных участков, к
сведению горожан, в спис�
ке значатся: пл. Кирова (от
ул. Кавказской до ул. Пер�
вомайской), пр. Ленина (от
ул. Тургеневской до ул. У.
Алиева), ул. 2�я Подгорная
(от ул. Кавказской до ул.
Первомайской), проезд пр.
Одесский (от ул. Ленина до
ул. Международной), ул.
Интернациональная (от ул.
Балахонова до ул. Парти�
занской), ул. Тихая (от ул.
Партизанской до ул. Гутяку�
лова), проезд по ул. Парти�
занской (от ул. Междуна�
родной до библиотеки для
слепых), ул. Набережная (от
мотодрома до стадиона
«Нарт»), 3 этап, проезд по
ул. Космонавтов (от ул. Ок�
тябрьской до гимназии
№17) и пешеходный спуск в
парк культуры и отдыха «Зе�
леный остров».

Перечень сформирован
депутатской комиссией
гордумы. Но в отделе ЖКХ
сразу сделали оговорку: в
список вошли участки, не�
обходимость ремонта кото�
рых очевидна и назрела
давно, но удастся ли выпол�
нить весь объем работ или
нет, зависит от объема
средств, которые будут вы�
деляться из дорожного
фонда республики. С уче�
том нынешней экономичес�
кой ситуации оговорка не�
маловажная.

Но жителям Средней �
Грибоедова не стоит уны�
вать. Зачастую удается вы�
полнить объем работ даже
больший, чем было запла�
нировано, отметили в отде�
ле ЖКХ мэрии. Так, в минув�
шем году работ по городу
было выполнено на без ма�
лого 58 миллионов рублей.
В этом году, как и прежде,
приоритет будет отдан тем
улицам, где движение
транспорта наиболее ин�
тенсивное, тем, которые
расположены близ соци�
ально значимых учрежде�
ний, а также тем, состояние
которых более критическое.

Мадина ХАПАЕВА.
Фото автора.

По итогам 2015 года размер
ипотечного портфеля Россельхозбанка

достиг 108 млрд. рублей

*

В Управлении эксплуата�
ции БСК прошла разъясни�
тельная беседа по повыше�
нию пенсионной грамотно�
сти. Специалисты Усть�Дже�
гутинского районного Уп�
равления ПФР рассказали
сотрудникам этого предпри�
ятия об особенностях уста�
новления страховой пенсии
по старости, инвалидности и
о досрочном пенсионном
обеспечении в соответствии
с новым пенсионным зако�
нодательством, а также рас�
смотрели отдельные вопро�
сы об исчислении льготного
страхового стажа и учета
ухода за детьми до полуто�
ра лет по нормам Федераль�
ного закона от 28.12.2013
года №400�ФЗ «О страховых
пенсиях».

В рамках Года российско�
го кино в Карачаево�Черкес�
ской республиканской дет�
ской библиотеке им. С. П.
Никулина для школьников
проведено видеопутеше�
ствие «Великий киносказоч�
ник», посвященное 110�ле�
тию со дня рождения кино�
режиссера Александра Ар�
туровича Роу. Электронная
презентация познакомила
юных читателей с первоотк�
рывателем и основополож�
ником жанра киносказки в
истории отечественного
кино.

В рамках Года матери и
ребенка в КЧР в детском
отделе МКУК «РЦБС» Кара�
чаевского муниципального
района прошли литератур�
ные чтения «От чистого сер�
дца простыми словами да�
вайте, друзья, поговорим о
маме». К мероприятию в
библиотеке была подготов�
лена выставка «Прекрасна
мать с ребенком на руках»,
на которой были представ�
лены периодические изда�
ния и произведения художе�
ственной литературы, рас�
сказывающие о великом
долге перед матерью, о за�
боте и любви к ней. Здесь
же совместно с Коста�Хета�
гуровской средней школой
была презентована выстав�
ка творческих работ школь�
ников «Величие матери,
оберегающей жизнь».

Коротко

ГОТОВИМСЯ
К ПАВОДКАМ

НА ТЕРРИТОРИИ респуб�
лики, по предварительному
прогнозу, в зону возможного
подтопления попадает 51 на�
селенный пункт в 11 муници�
пальных образованиях с на�
селением 14 682 человека.
Специалисты отмечают, что
основной причиной возник�
новения чрезвычайных ситу�
аций, вызванных паводками
на территории Карачаево�
Черкесии, является летний
паводок, обусловленный ин�
тенсивным таянием ледни�
ков в горах с наложением
выпадения обильных осад�
ков в весенний и летний пе�
риоды.

В целях организации бе�
зопасного пропуска павод�
ковых вод в республике про�
водится комплекс превен�
тивных мероприятий, на�
правленных на минимиза�
цию риска возникновения
ЧС. В частности, Управлени�
ем охраны окружающей сре�
ды и водных ресурсов спла�
нированы мероприятия, на�
правленные на капитальный
ремонт берегозащитных со�
оружений на реке Кубань в
городе Черкесске. Кроме
того, запланировано прове�
дение берегоукрепительных
сооружений на реке Подку�
мок в районе населенных
пунктов Терезе, Первомайс�
кое, Учкекен, Римгорское
Малокарачаевского района.
Капитальный ремонт берего�
укрепительных сооружений
планируется провести в Ка�
рачаевском городском окру�
ге, Зеленчукском, Ногайс�
ком, Урупском, Карачаевс�
ком районах. Общий объем
запланированных работ со�
ставил 25,5 км.

Для контроля за гидроло�
гической обстановкой в па�
водкоопасный период пла�
нируется задействовать 14
стационарных гидропостов.
Кроме того, в случае ухудше�
ния паводковой обстановки
будут развернуты дополни�
тельные гидрологические
посты.

Вопрос безаварийного
пропуска паводковых вод
был вынесен на заседание
комиссии по предупрежде�
нию и ликвидации чрезвы�
чайных ситуаций и обеспе�
чению пожарной безопасно�
сти Карачаево�Черкесской
Республики 3 марта 2016

ГЛАВНЫМ управлением МЧС России по Карачаево�
Черкесской Республике проводится работа по бе�

заварийному пропуску паводковых вод в 2016 году.

года. На заседании были
приняты решения, согласно
которым Управлению охраны
окружающей среды и водных
ресурсов КЧР совместно с
органами местного самоуп�
равления, собственниками
гидротехнических сооруже�
ний было поручено провес�
ти комиссионное предпавод�
ковое обследование по про�
верке состояния и готовнос�
ти всех водохозяйственных
объектов и гидротехничес�
ких сооружений. Кроме того,
соответствующим ведом�
ствам и учреждениям дано
указание выполнить мероп�
риятия по регуляции русел
рек в районе мостовых со�
оружений автомобильных
дорог и участков железной
дороги на территории рес�
публики, очистить мостовые
опоры от наносов и мусора.

В решениях, вынесенных
на заседании, отмечено, что
главам муниципальных рай�
онов и городских округов не�
обходимо обеспечить посто�
янный контроль за развити�
ем паводковой обстановки
на подведомственной терри�
тории и организовать своев�
ременное информирование
населения об угрозах воз�
никновения ЧС, обусловлен�
ных осложнением паводко�
вой обстановки. Кроме того,
проводить мероприятия по
санитарной очистке от мусо�
ра водоохранных зон водо�
емов, русел рек. Ликвидация
стихийных свалок, карчей в
поймах рек, очистка прием�
ных частей ливневой канали�
зации, организация подго�
товки очистных сооружений,
коллекторов, отстойников и
других объектов, представ�
ляющих потенциальную уг�
розу для окружающей среды,
также были обозначены в ка�
честве приоритетных.

Собственникам и эксплу�
атирующим организациям
водохозяйственных объек�
тов и ГТС всех форм соб�
ственности и ведомственной
принадлежности поручено
обеспечить немедленную
передачу информации об
угрозе и возникновении ЧС
на водных объектах и водо�
хозяйственных системах в
Единые дежурные диспет�
черские службы.

Пресс�служба ГУ МЧС
России по КЧР.
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КАК ОДА БРАТСТВУ
КАЗАКОВ И ГОРЦЕВ…
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КАК ОДА БРАТСТВУ
КАЗАКОВ И ГОРЦЕВ…

Автор гимна Зелен�
чукского района
Рита ЧАУШЕВА.

Фрагменты концерта
и выставки народ�
ного творчества.

ЖИВОТВОРЯЩИЙ ис�
точник всякой культу�

ры � в силе и взаимосвязи
народного творчества и
традиций. Об этом красно�
речиво говорила грандиоз�
ная � другого слова и не по�
добрать � выставка культра�
ботников Зеленчукского му�
ниципального района в рам�
ках фестиваля «Мой горный
край благословенный!», по�

священного 25�летию Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лики. И уже задолго до от�
четного концерта � главно�
го события дня в холле РДК
было не протолкнуться от
посетителей. Выставка на�
чиналась с уникальных ма�
териалов и фотографий на
стендах районного краевед�
ческого музея им. С. Вар�
ченко, о развитии и дости�
жениях автономной облас�
ти � КЧАО, а затем КЧР. Эту
тему продолжили местные
библиотекари, представив
книги по краеведению, в
том числе по истории и эт�
нографии казаков, карача�
евцев, черкесов, абазин,
ногайцев.

� Свою любовь к родно�
му краю, творческую энер�
гию, природный талант и
доброту к окружающему
миру отображают в своих
поделках, полотнах и зари�
совках наши мастера деко�
ративно�прикладного твор�
чества и изобразительного
искусства, � продолжает эк�
скурсовод, методист РДК Т.

Резвая. � И я приглашаю вас
в сказочный мир, где ожи�
вают мечты, улыбается дет�
ство, царит искусство…

И нельзя было оторвать
глаз от деревянных скульп�
тур мастера Аслана Бота�
шева «Семь слоев неба»,
«Богиня охоты Диана» и
других. Уверенная рука рез�
чика по дереву сотворила
чудо, вдохнув жизнь в изва�
яния, которые достойны
представительных сувенир�
ных салонов… Нацио�
нальный карачаевский кос�

тюм ручной работы
представила дирек�
тор СДК а. Кобу�Баши
Халимат Шайлиева,
здесь же можно было
полюбоваться вяза�
ными и кожаными из�
делиями.

Картинную гале�
рею открывали рабо�
ты замечательного
художника Виктора
Маликова с чарующи�
ми этюдами и пейза�
жами, портретами, в
которых отображает�
ся и характер, и лич�
ность человека �
творца, созидателя и
мыслителя. Не менее талан�
тливы работы художницы
Светланы Окорок. Глядя на
ее картину «Речка Зелен�
чук», словно слышишь шум
прозрачных волн, бьющих�
ся о камни, а пейзаж «Крас�
ки осени» созвучен со сти�
хами Пушкина: «Там день и
ночь кружится желтый лист,
стоит туман на волнах охла�
делых»…

Внимание и взрослых, и
детей особенно привлекли
интерьерные куклы, выпол�

ненные в чулочной технике.
И в каждую свою куклу ма�
стерица Галина Нурлиева
вложила частицу души, от�
чего они как живые, словно
сошли с экрана анимацион�
ного кино. Похоже, этот
жанр уже давно прижился в
Зеленчуках � своих кукол
представили также Галина
Салпагарова и Людмила
Егорова.

А в центре фойе распо�
ложилась экспозиция дру�
гой мастерицы, методиста�
литератора Зеленчукского

РДК Риты Чаушевой. Это
был сказочный «лес» из де�
ревьев, сплетенных из би�
сера. Говорят, талантливый
человек талантлив во всем.
Рита еще и пишет стихи,
которые удачно вплетаются
в сценарии тематических
вечеров и детских утренни�
ков. Но к ней мы еще вер�
немся…

Тут я позволю себе не�
сколько отвлечься, но, ду�
маю, мысль будет в тему.
Безусловно, этнокультур�

ные особенности Зеленчу�
ков не могли не вписаться в
развитие курорта «Архыз»,
тем более здесь оборудо�
вана современная рыночная
площадь с магазинчиками,
где местные жители пред�
лагают туристам широкий
ассортимент сувениров,
изделий национальных про�
мыслов, как горских, так и
казачьих. В республике су�
ществует огромный потен�
циал для развития этноту�
ризма, и во многих местах
он может стать целой инду�

«Казачья воля» (худ. руково�
дитель Владимир Карпин�
цов), исполняя песню «Зе�
ленчукская моя». Этот ан�
самбль на протяжении уже
многих лет с успехом пред�
ставляет казачье песенное
творчество на всех значи�
мых республиканских ме�
роприятиях.

Следует отметить силь�
ный вокал и профессиона�
лизм солистов Светланы
Быковской, Валентины Бар�
ташовой, Ивана Стукановс�
кого, которые, кажется, не
поют, а «играют» песню,
вкладывая в нее и трепет, и
импровизацию, и оправдан�
ный пафос... Никого не ос�
тавила равнодушным в зале
песня «Ивушка» о нелегкой
женской доле в исполнении
В. Барташовой, и эта тема
была продолжена танце�
вальной композицией, схо�
жей по мастерству исполне�
ния с балетной сюитой. Это
блистали на сцене участни�
ки танцевального объеди�
нения «Шоу�данс � Модус»
(руководитель Валерия Ок�
саненко). Пластика танцов�
щиц, головы которых были
покрыты туго завязанными
косынками, � и надрывная,
и отчаянная, и скорбная
одновременно, � в полной
мере смогла донести до
зрителей судьбу женщин
военного лихолетья. И при
виде этих хрупких девушек,
в совершенстве владеющих
искусством танца с элемен�
тами акробатики, с трудом
верится, что хореографи�
ческих училищ они не окан�
чивали. Но эта кажущаяся
легкость исполнения им да�
лась регулярными кропот�
ливыми репетициями.

Оригинальностью выс�
туплений отличились и хо�
реографические коллекти�
вы «Экспрессия» (руководи�
тель Наталья Онищенко),
национального танца «Ар�
хыз» (руководитель Динара
Батчаева). Кстати, они со�
здавали фон � подтанцовку
солистам, отчего песни об�
рели больше красок и ста�
новились эмоционально
насыщенными.

Концерт завершился
сюрпризом для зрителей �
на сцене прозвучал гимн
Зеленчукского района на
слова Риты Чаушевой и му�
зыку Владимира Карпинцо�
ва. Гимн, утвержденный ре�
шением Совета местных
депутатов, исполнили все
участники концерта, запол�
нившие сцену. В едином
порыве встал многочислен�
ный зрительный зал, где
собрались жители станиц и
аулов. И, наверное, в такие
минуты рождается великое
чувство семьи единой, где
все равны и одинаково до�
роги и любимы…

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

стрией. Об этом крас�
норечиво говорят и по�
добные выставки,
предшествующие от�
четным концертам, ко�
торые сейчас проходят
в КЧР.

…Наконец, прозву�
чавшие со сцены фан�
фары, оторвав народ
от выставки, позвали в
нарядный концертный
зал. Торжественность
начинающемуся дей�
ству придали и игра
света лазерного шоу, и
огромный баннер «Мы
есть у тебя, Россия!»,
гирлянды шаров цвета
триколора РФ.

Звучат приветствия
ведущих концерта Ша�
миля Джафарова и

Любови Петуховой:
� 25 лет назад началась

новая эпоха в истории на�
шей республики…

� И все эти годы наша
молодая, современная Ка�
рачаево�Черкесия уверенно
идет по пути созидания и
обновления.

В унисон этим словам в
исполнении солистов Мура�
та Чомаева, Рашида Джук�
каева, Шамиля Джафарова
звучит песня «Моя респуб�
лика». Их сменяет ансамбль

 КАК РАССКАЗАЛИ в
республиканском Центре
народной культуры, в этом
году на фестивале ожида�
ются сразу несколько теат�
ров�дебютантов. На сцене
выступят такие новички, как
фольклорно�этнографичес�
кий театр «Уэзырмэс» Ха�
безского района (худ. рук.
Д. Штимова), «Детский те�
атр» (худ. рук. З. Узденова)
и детский театр «Намыс»
(худ. рук. С. Дзамыхова) из
г. Карачаевска, театр теней
«Куваныш» Ногайского рай�
она (худ. рук. З. Булгарова),

Курьер муз ИГРАЙ, ТЕАТР!
В БЛИЖАЙШИЕ выход�

ные, 26�27 марта, в рам�
ках республиканского фес�
тиваля народного творче�
ства «Мой горный край бла�
гословенный», посвященно�
го 25�летию образования
КЧР, в г. Черкесске пройдет
ежегодный республиканс�
кий фестиваль�конкурс лю�
бительских театров и масте�
ров художественного слова «Играй, театр!». В нем
примут участие 13 любительских театров и 45 масте�
ров художественного слова.

созданный по примеру те�
атра теней «Фортуна» г. Ка�
рачаевска (он, к слову, тоже
в программе фестиваля).

Ну и, конечно, покажут
свое мастерство опытные
коллективы, которые радуют
зрителей постановками
многие годы. Это народный
театр «Тюбешиу» (худ. рук. А.
Семенов) из Карачаевского
района, народный театр
«Инжич» (худ. рук. А. Цеков)
и народный детский куколь�
ный театр «Нуришка» (худ.
рук. З. Койчева) из Абазин�
ского района, народный те�

атр «Тулпар» (худ. рук. С.
Токшокова) из Ногайского
района, народный театр РДК
ст. Преградной (худ. рук. Р.
Кондратов) и другие.

 Строгому жюри пред�
стоит определить победи�
телей в номинациях: «Луч�
шая тематическая поста�
новка», «Лучшая женская
роль», «Лучшая мужская
роль», «Лучшая роль второ�
го плана», а также лучших
мастеров художественного
слова в трех возрастных ка�
тегориях: 10�16 лет, 17�25
лет и 26�50 лет.

 Но вы можете и сами по
достоинству оценить твор�
чество самодеятельных ар�
тистов. Для этого надо все�
го лишь прийти в республи�
канскую госфилармонию
(начало фестиваля в 10.00)
и посмотреть предлагае�
мые спектакли и выступле�
ния. Как показывает практи�
ка, на фестивале «Играй,
театр!» зрителям никогда не
бывает скучно!

Татьяна ИВАНОВА.

«ЗАЖИГАЙ, ЧТОБЫ
НЕ ПОГАСЛО...»

ЗАБАВНЫЙ Буратино и бесстрашный Щелкунчик,
муха�цокотуха и спящая царевна � любимые герои

из популярных сказок и рассказов классиков детской
литературы ожили на один день на сцене актового зала
Дворца детского творчества им. Ю. А. Гагарина. И не
волшебная палочка тому причиной, а старания работ�
ников управления образования мэрии г. Черкесска,
которые при поддержке коллектива Дворца детского
творчества организовали для мальчишек и девчонок
очередной праздник театрального искусства � ежегод�
ный детский смотр�конкурс «Перевоплощение».

САМОЕ важное, что пе�
ревоплощаются в сказоч�
ных героев и проживают
волшебные истории не в
фантазиях, а на реальной
сцене перед зрителями
сами дети � учащиеся школ
республиканской столицы.
И неважно, шесть тебе лет
или шестнадцать, � у каждо�
го есть шанс очутиться в
сказке и показать свое ма�
стерство.

Около семи часов про�
должался парад детских
спектаклей. Зрители успе�
ли посмотреть «Капризную
принцессу, не желавшую
играть в куклы» по мотивам
произведения Астрид Лин�
дгрен, хором переживали за
школьников в «Индейской
хитрости» (А. Аверченко),
следили за любовными пе�
рипетиями бессмертной
«Барышни�крестьянки» А.
Пушкина и удивлялись
предпринимательским та�
лантам харизматичного
персонажа Марка Твена �
Тома Сойера в инсцениров�
ке главы «Великолепный
маляр» и мн. др. А судил
спектакль почетный совет
жюри из профессиональных
артистов, режиссеров, спе�
циалистов в области куль�
туры и искусства под пред�
седательством заслуженно�
го работника культуры РФ,
режиссера карачаевского
драматического театра
Хамзата Урусова.

Забегая вперед, скажу,
что идейно�художествен�
ный уровень постановок
разных школ, уровень ре�
жиссерского и исполни�
тельского мастерства рази�
тельно отличались. Одни
спектакли радовали ориги�
нальностью и смотрелись
на одном дыхании, другие
же, напротив, мучили за�
тяжными паузами, долгими
и ненужными музыкальны�

ми вставками и были откро�
венно скучны. Одни выступ�
ления были поддержаны
хорошими декорациями и
костюмами, другие же руко�
водители отнеслись к худо�
жественному оформлению
спектакля возмутительно
небрежно.

Хотелось бы похвалить
команду СОШ №2 г. Черкес�
ска, которая, несмотря на то
что осталась без декораций
(массивный пратикабль не
влез в двери), не растеря�
лась и выступила «на ура».
А также юных артистов СОШ
№8, перед которыми стояла
сложная задача: так каче�
ственно отыграть спектакль
пр произведению «Золотой
ключик, или Приключения
Буратино», с которым толь�
ко что выступили их сопер�
ники, чтобы зрители снова
с интересом посмотрели ту
же историю. И они справи�
лись.

А самое главное, конкурс
«Перевоплощение» зажег
настоящие звездочки, о ко�
торых мы до этого не знали.
До сих пор с улыбкой вспо�
минаю игру Вячеслава Бы�
лина из СОШ № 18, кото�
рый просто упоительно сыг�
рал роль гражданина, кото�
рому на шляпу приземли�
лась каша, опрометчиво
выброшенная из окна глав�
ным героем рассказа В.
Драгунского «Тайное стано�
вится явным». Не обделен
талантом Владимир Кобе�
лев из СОШ № 8, который
сумел превратить невзрач�
ную, на первый взгляд, вто�
ростепенную роль Дурема�
ра из «Золотого ключика» в
настоящую «конфетку».
Очень гармоничен был в
роли Ромео фактурный, с
красивым голосом и хоро�
шо поставленной дикцией
девятиклассник из лицея
№15 Александр Третьяков.

Этот список можно продол�
жать еще долго.

Многие исполнители по�
настоящему восхитили и
порадовали своим актерс�
ким талантом, поэтому в
совете жюри разгорелся
нешуточный спор, кому от�
давать победу в престижных
номинациях «Лучшая мужс�
кая роль» и «Лучшая женс�
кая роль». В итоге победа
досталась Вячеславу Были�
ну (СОШ №18) и Аминат
Кипкеевой (СОШ №12) со�
ответственно. В номинаци�
ях «Лучшая роль второго
плана» среди девочек и
мальчиков выиграли Юля
Тамбиева (СОШ №2) и Леон
Семенов (гимназия №5).

В «технической» номи�

нации «Лучшее музыкаль�
ное оформление» победу
одержала гимназия №5.
Коллектив гимназии полу�
чил также третье место в
номинации «Лучший спек�
такль». На втором месте
расположились маленькие
артисты из гимназии №17.
А первое место совет жюри
не стал никому присуждать,
объяснив это низким уров�
нем выступлений. По этой
же причине незанятой оста�
лась номинация «Лучшая
режиссерская работа».

� Ребята выступали сла�
бее, чем в прошлом году, �
объяснил в интервью «ДР»
член судейской коллегии
заслуженный работник куль�
туры КЧР, художественный
руководитель Дворца детс�
кого творчества им. Ю. А.
Гагарина Ахмат Батчаев. По
его мнению, чтобы испра�
вить ситуацию, школам не�
обходимо приглашать к ра�
боте в школьных драмкруж�
ках специалистов, профес�
сиональных работников
культуры и искусства, пото�
му что обычные педагоги в
силу отсутствия профильно�
го образования не способ�
ны справиться с этой зада�
чей на должном уровне.

А это очень важно, пото�
му что развитие театрально�
го искусства в школах не
только благоприятствует
нравственно�патриотичес�
кому и эстетическому воспи�
танию школьников, но и иг�
рает значимую роль для их
гармоничного духовного
развития. Как показал кон�
курс, одаренных детей у нас
немало. И с ними нужно про�
должать работать, чтобы от�
шлифовать и развить их та�
лант, а для этого опять�таки
необходимо привлекать к
работе профессионалов.

Фатима БИДЖИЕВА.
Фото автора.

УВАЖАЕМАЯ редакция! Я
уже делился на страни�

цах «ДР» своим мнением по
поводу памятника А.С. Пуш�
кину в Черкесске. И тему па�
мятников мне бы хотелось
продолжить.

Дело в том, что в про�
шлом году в честь 70�летия
Победы в Великой Отече�
ственной войне в парке «Зе�
лёный остров» была офор�
млена и открыта Аллея во�
инской славы, на которой
установили бюсты 10�ти
выдающимся полководцам
России: с одной сторо�
ны � пяти полководцам
времён Советского
Союза, с другой � пяти
полководцам России
дореволюционной. Но
почему�то среди них
не нашлось места А.
Суворову. А ведь имен�
но Александру Василь�
евичу отдало пальму
первенства население
нашей страны, когда в том
же году различными СМИ
проводился опрос «Кого бы
вы назвали лучшим полко�
водцем во всей истории
России?». Люди проголосо�
вали за полководца, не про�
игравшего за свою жизнь ни
одного сражения! А в Чер�
кесске о нем почему�то за�
были.

Вызывает вопросы и
другая история с памятни�
ком. В Центральном сквере
г. Черкесска, в тупике аллеи
близ фонтана, стоит памят�
ный камень «200 лет побе�
ды над Батал�пашой».

Появился он здесь вме�
сто памятного знака, кото�
рый стоял с 1990 года на
южной окраине г. Черкесска
(впоследствии раскурочен�
ный) в ознаменование сра�
жения, состоявшегося 30
сентября 1790 года, кото�
рое определило дальней�
шую историю и жизнь Се�
верного Кавказа. Надпись
на памятном камне глинис�
то�ржавого цвета плохо за�

Из почты
редакции

ЕЩЕ РАЗ
О ПАМЯТНИКАХ

метна, прочитать ее можно
с расстояния не более двух�
трёх метров. К тому же она
замазана белой масляной
краской какими�то хулига�
нами. И разве такой памят�
ник соответствует значимо�
сти события, о котором он
нам напоминает?

К сожалению, это мало
кого волнует и смущает.
Почему�то совершенное
равнодушие демонстриру�

ют те же общественные
организации, к примеру
«Русь», Баталпашинский ка�
зачий отдел и другие.

А может, чем ставить та�
кое, лучше б вообще ничего
не надо было ставить? А
если уж ставить, то не под
туей в тупике аллеи сквера,
а близ дороги, меж Черкес�
ском и Усть�Джегутой, где,
по свидетельству совре�
менников, происходила эта
битва, или на горе у Пяти�
горского шоссе, где распо�
лагалось правое крыло рус�
ского войска, решившее
исход сражения. И не к юби�
лею приурочив, а поставить
на все времена. Величе�
ственный памятник в озна�
менование великого сраже�
ния 1790 года и в память о
тысячах павших воинов!

И если уж не найдётся
для такого памятника бюд�
жетных средств, не зазор�
но было бы тем же обще�
ственным организациям
проявить инициативу: бро�

сить клич, скинуться всем
миром. Уверен, люди от�
кликнутся, скинутся.

И поставить памятник,
не сработанный в спешке
авторами, чьи имена порой
стыдно назвать, а достой�
ный, такой, чтобы при виде
его нас охватывало чувство
гордости. А для этого сто�
ило бы объявить конкурс
проектов и выбрать дей�
ствительно лучший.

В этой связи вспомина�
ется, как в прошлом году в
Старой Ладоге был возве�
ден монумент князьям Рю�
рику и Олегу, которые счи�

таются основа�
телями российс�
кой государ�
ственности. Что
поучительно: ре�
шение о возве�
дении памятника
было принято
еще в 2012 году,
во время празд�
нования зарож�

дения российской государ�
ственности. Тогда же объя�
вили конкурс проектов, на
который представили свои
работы 38 скульпторов!

Конкурсная комиссия из
художников и архитекторов,
а также экспертный совет во
главе с губернатором Ле�
нинградской области Алек�
сандром Дрозденко прису�
дили первое место эскизу
петербургского скульптора
Олега Шорова, нашего зем�
ляка, родившегося и вырос�
шего в Карачаево�Черке�
сии, ныне живущего в куль�
турной столице России.

В течение 3�х лет эскиз
был доработан и воплощен
в пятиметровый монумент
над рекой Волхов. По сло�
вам скульптора, над памят�
ником трудилось огромное
количество людей � около
200 человек!

Нам бы такой основа�
тельный подход к созданию
памятников!

В. СЫРОМЯТНИКОВ,
г. Черкесск.

СЕНАТОРЫ от Карачаево�Черкесии Крым Казаноков,
Ахмат Салпагаров и министр физической культу�

ры и спорта КЧР Расул Чотчаев приняли участие в
заседании Экспертного совета по физической куль�
туре и спорту комитета Совета Федерации по соци�
альной политике. Обсуждали реализацию Олимпийс�
ким комитетом России проектов по развитию физи�
ческой культуры и спорта в субъектах РФ.

Первый заместитель председателя комитета СФ Вячес�
лав Фетисов подчеркнул, что Экспертный совет постоянно
уделяет внимание развитию спорта в регионах. Особое
внимание всегда привлекают олимпийские виды спорта.
Необходимо их развивать не только в Москве, но и в субъек�
тах Федерации.

С докладом выступил и советник президента Олимпий�
ского комитета России Владимир Васин. Он отметил, что
развитие спорта является одной из важнейших государ�
ственных задач.

«В России создан и действует 81 региональный Олим�
пийский совет. Ежегодно ОКР выделяет им средства, кото�
рые направляются на улучшение материально�техничес�
кой базы, организацию и проведение спортивных мероп�
риятий. В 2015 году на эти цели было выделено более 41
миллиона рублей. Также в 2015 году ОКР передал 26 Олим�
пийским советам инвентарь, оборудование, компьютер�
ную и оргтехнику, мебель, оставшуюся после завершения
работы Оргкомитета Сочи�2014, на общую сумму более 45
миллионов рублей», � сказал он.

На заседании представители Карачаево�Черкесии вне�
сли предложение по дополнению в Стратегию «Развитие
физической культуры и спорта РФ на 2016�2020 гг.».

«Сегодня мы должны уделять больше внимания спорту
высших достижений среди людей с ограниченными воз�
можностями. Несмотря на то, что все строящиеся спортив�
ные объекты адаптированы под инвалидов, этих условий
недостаточно, чтобы подготовить участника Паралимпий�
ских игр. В существующих спортивных объектах есть вре�
менные ограничения, а чтобы добиться результатов, нуж�
на 100%�ная занятость в тренировочном зале, площадке
или бассейне. Поэтому мы внесли предложение о необхо�
димости строить объекты под спортсменов�инвалидов.
Наше предложение было принято к сведению. Следующий
этап � подготовка соответствующих документов со сторо�
ны комитета Совета Федерации по социальной политике»,
� сказал министр ФК и спорта КЧР Расул Чотчаев.

Л. ТЛЕПСЕРУКОВА,
консультант Минспорта КЧР

по связям с общественностью.

ФЕДЕРАЛЬНЫМ законом от 15.02.2016 №24�ФЗ внесено
изменение в Федеральный закон «О противодействии кор�

рупции» от 25.12.2008 №273�ФЗ, в соответствии с которым
для лиц, замещающих должности государственной гражданс�
кой службы субъектов Российской Федерации, федеральными
конституционными законами, федеральными законами, зако�
нами субъектов Российской Федерации могут устанавливать�
ся иные, не предусмотренные федеральным законом запреты,
ограничения, обязательства и правила служебного поведения.
Принятое изменение в закон направлено на совершенствова�
ние деятельности органов государственной власти субъектов
Российской Федерации по противодействию коррупции.

Пресс�служба прокуратуры КЧР.

Изменение в законе касается чиновников

СПОРТ 0 ДЛЯ ВСЕХ
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

В газете «День республи�
ки» от 24 марта 2012 г. №60�61
(18482), в объявлении кадастро�
вого инженера А. Т. Найманова,
были допущены ошибки вместо:
«поле № 54, участок 14�16», вер�
ным считать: «поле № 54а, уча�
сток 1�3», далее по тексту.

Заказчиком кадастровых
работ является Уртенов А.Х.
Кадастровые работы в связи с
исправлением кадастровой
ошибки выполняются кадаст�
ровым инженером И. М. Сппа�
гаровым (квалификационный
аттестат № 09�11�30, КЧР, Усть�
Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Ленина, 122, тел.
89187133009).

Возражения, дополнения,
предложения принимаются в
течение 30 дней со дня опуб�
ликования объявления по адре�
су: г. Усть�Джегута, ул. Моро�
зова, 48.

Утерянный диплом ВСВ

РАЗНОЕ
0818279, выданный 09.06.2005
г. Пятигорским государствен�
ным лингвистическим универ�
ситетом на имя Узденова Ала�
на Магомедовича, считать не�
действительным.

Утерянный сертификат
на материнский капитал серия
МК�2 № 0240998, выданный
18.04.2008 года ГУ ОПФР по
КЧР г. Усть�Джегуты на имя Уз�
деновой Заремы Манафовны,
считать недействительным.

Утерянные справки, вы�
данные 14.03.2016 г. МБОУ
«Гимназия № 16» на имя Код�
жаковой Ирины Джабировны и
Болатчиевой Елизаветы Умар�
Алиевны, считать недействи�
тельными.

Строительные вагончи�
ки в кол�ве 5 шт., цена 80 тыс.
руб.; а/м «Газель» «ГАЗ�
330202», 2007 г/в.,  тел. 8�928�
655�53�27.

ПРОДАЮ

РГКУ «Центр занятости населения
по Карачаевскому муниципальному району»

4 апреля 2016 года в 10 часов
в помещении центра занятости

мини�ярмарку вакансий
и учебных рабочих мест.

ПРОВОДИТ

За справками обращаться:
г. Карачаевск, ул. Ленина, 19/40.

Тел.: 2#11#13, 2#11#21, факс: 2#11#13.

Приглашаем посетить ярмарку работодателей
всех форм собственности, безработных, ищущих
работу, незанятое население района.

Бесплатная консультация
врача дерматовенеролога

по адресу:  г. Черкесск, пер. Пионерский, д. 7,
Карачаево�Черкесский республиканский

кожно�венерологический диспансер,
ПРИЕМ СОСТОИТСЯ СТРОГО 26.03.2016 г.

с 9�00 до 13�00 часов.

СОСТОИТСЯ
День здоровых ногтей!

Желтые утолщенные ногти?
Хотите знать, грибок ли это?

26 марта 2016 года

Врачи�терапевты, врачи�хирурги, врачи�невроло�
ги, врачи�акушеры�гинекологи, врачи�окулисты, вра�
чи�анестезиологи�реаниматологи, врачи�травматоло�
ги�ортопеды, врач�бактериолог, врачи�неонатологи,
врачи�рентгенологи, врач�эпидемиолог, врач�эндок�
ринолог, врачи общей практики, врачи�педиатры.

Врачи�терапевты и врачи общей практики требу�
ются для работы в сельскую местность по программе
«Земский доктор».

Обращаться по телефонам:
главный врач � тел. 8 (86195) 30019;
отдел кадров � тел. 8 (86195) 31481.

фельдшеры, акушерки, врачи
по специальностям:

В МБУЗ ЦРБ Новокубанского района
НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ ТРЕБУЮТСЯ

Согласно договору поставки газа абонентам с установлен�
ными приборами учета газа необходимо своевременно, до
25 числа каждого месяца, предоставлять показания счет�
чика в абонентскую службу по месту жительства. Оплачи�
вать потребленный газ необходимо ежемесячно, до 10 числа
месяца, следующего за отчетным.

Абонентов, имеющих задолженность за газ, убедитель�
но просим незамедлительно погасить долг.

Заплатить за газ можно:
� в филиале 000 « Газпром межрегионгаз Пятигорск» в

Карачаево�Черкесии: г. Черкесск, ул. Космонавтов, 60 «а»;
� в ЗАО «Газпром газораспределение Черкесск»: г. Чер�

кесск, ул. Кавказская, 126;
� в районных абонентских службах.
� во всех пунктах МРЦ и отделениях УФПС «Почта России»;
� в пунктах приема платежей «Евросеть»;
� через банкоматы, пункты приема платежей и переводов

банков;
� с помощью платежных интернет�сервисов.

Филиал ООО «Газпром межрегионгаз Пятигорск»
в Карачаево�Черкесии.

Уважаемые абоненты
ООО «Газпром межрегионгаз Пятигорск»!

Утерянные свидетельства о регистрации и гос. регистраци�
онные знаки самоходных машин сер. СА№ 708433 код 09 сер.
НН №5007; сер. СА № 708434 код 09 сер. НН №5008; сер. СА№
363198 код 09 сер. НН №3978; данные по ПСМ BE №699614;
сер. СА № 708432 код 09 сер. НН №5006; данные по ПСМ BE
№728513; данные по ПСМ BE №750940; сер. СА№ 363120 код
09 сер. НН №3917; сер. СА № 708453 код 09 сер. НН №5021;
сер. ВН№ 513846 код 09 сер. НН №3349; данные по ПСМ BE
№793015; сер. СА№ 708435 код 09 сер. НН №5009, принад�
лежащих ООО ИСК «Кубанское» просим считать недействи�
тельными.

Утерянные свидетельства о регистрации и гос. регистраци�
онные знаки самоходных машин сер. ВМ№ 378910 код 09 сер.
НН№ 1550; сер. ВН№ 513844 код 09 сер. НН №3902; сер. СА№
363155 код 09 сер. НН №3944; сер. СА№ 363119 код 09 сер.
НН №3916; сер. ВМ№ 378911 код 09 сер. НН№ 1551; сер. ВН№
513847 код 09 сер. НН №3350, принадлежащих ООО «ШАНС»
просим считать недействительными.

Кадастровый инженер Каитов Мунир Идрисович (КЧР, г.
Карачаевск, ул. Чкалова №1, кабинет №16), выполняет када�
стровые работы в связи с образованием земельных участков
путем выдела в счет доли (долей) вправе общей собственно�
сти на земельный участок с кадастровыми номера�
ми:09:07:0000000:6571,:3722; расположенных по адресу: КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК «Красногорский», поле №68
(пашня), поле № 187 (сенокос), поле №338 (пастбище). Заказ�
чиком кадастровых работ являются Бостанов Борис Азамато�
вич ( КЧР, Усть�Джегутинский р/н , а. Сары�Тюз, ул. Байрам�
кулова, 10) и Бостанов Ахмат Борисович (КЧР, Урупский рай�
он, а. Кызыл�Уруп, пер. Карачаевксий,№19, тел. 8�928�031�77�
16). С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: КЧР, г. Карачаевск, ул. Чкалова, №1,
кабинет №16. Возражения по проекту межевого плана и тре�
бования о проведении согласования местоположения границ
земельного участка на местности принимаются по вышеука�
занному адресу в течение месяца со дня опубликования объяв�
ления.

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57, 8�
928�658�33�16, Naymanov09@mail.ru) выполняет кадастровые
работы в связи с образованием земельных участков путем
выдела в счет доли (долей) вправе общей собственности из
земельного участка с КН 09:03:0020103:33, расположенного:
КЧР, Хабезский район, СХПА «Бесленеевский», поле №31,
участок №1 площадью 68,75 га; на земельные участки: с КН
09:03:0000000:2885;:2889;:2712;:2887;:2897;:2886;:2875, распо�
ложенные: КЧР, Хабезский район, СХПА «Бесленеевский», поле
№5 площадью по 2,75 га; с КН 09:03:0000000:2466;:2463;:2474,
расположенные: КЧР, Хабезский район, СХПА «Бесленеевс�
кий», поле №14 площадью по 2,75 га; с КН
09:01:0000000:3197;:3383, расположенные по адресу: КЧР, Но�
гайский район, СПК им. Х. Кумукова, поле №29 по 3,1 га на
каждый пай. Заказчиком кадастровых работ является Карасов
Арсен Адикович (КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар, ул.
Б. Агайгельдиева, д. 8, тел.: 8�928�659�48�38). Цель кадастро�
вых работ: образование земельных участков путем выдела в
счет доли (долей) вправе общей собственности из земель сель�
скохозяйственного назначения СПК им. Х. Кумукова, СХПА
«Бесленеевский» для сельскохозяйственного производства. С
проектом межевания земельного участка можно ознакомиться
по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И.
Кумукова, д. 57. Возражения и предложения по доработке
проекта межевания земельного участка принимаются в тече�
ние 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.

водитель на  «ЗИЛ», «ГАЗ», «КамАЗ» категории В, С, D, Е;
инженер по технике безопасности и экологии;
секретарь � отдел кадров; охранник;
газоэлектросварщик.

Требуются на работу:

Тел. 22#85#50.

Теперь ваши объявления,
а также рекламу

вы можете разместить и на сайте
газеты «День республики»
www.denresp.ru

тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

Окончание.
Начало в № 140, 144,

148, 149, 150�151,152,
153, 158�159, 160, 164,
169, 170�171, 174�175,
184, 189, 198�199, 200,
201, 2, 3�4, 5, 6, 9, 10,

13, 15�16, 17, 19�20, 23�
24, 25, 26, 27�28, 29, 30,

31�32, 33, 37
Сегодня я убеждена, что

для него это наилучший вы�
ход. В будущем у него будет
хорошая специальность.
Мальчишка обзавелся друзь�
ями. День рождения М. мы
отмечали вместе. С тортом
со свечами, подарками, и в
этот день он ничем не отли�
чался от других детей.

Накануне Нового года
нам позвонили из учрежде�
ния и сообщили, что наш по�
допечный в детской больни�
це г. Черкесска. Новый год –
это волшебный семейный
праздник. Встречать его од�
ному в больничной палате
грустно. Поэтому сотрудник
аппарата Уполномоченного
по правам ребенка в КЧР, от�
просив его у врачей, снача�
ла подарила ему новогодний
подарок, потом показала
республиканскую новогод�
нюю ёлку и украшенную ог�
нями улицу Первомайскую.
Затем отвела в пиццерию, а
напоследок, увидев, что на
ногах у подростка рваные
кроссовки, купила ему обувь.
Она рассказала, что в ново�
годнюю ночь ей было спо�
койно, потому что у каждого
ребенка должно быть право
на Новый год.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
Подводя итоги 2014 года,

который был Годом людей с
ограниченными возможнос�

тями и детей�сирот, мне хо�
чется сказать, что он прибли�
зил нас к обществу, в кото�
ром одинаково защищены
все.

Для меня принципиально
важно, что мы расстаемся с
сегрегационной моделью по�
ведения по отношению к лю�
дям с ограниченными воз�
можностями. Первые 63 ре�
бенка с ограниченными воз�
можностями здоровья сели
за школьные парты. Я наде�
юсь, что в следующем году
такая возможность появится
у всех «особых» детишек во
всех муниципальных районах
нашей республики.

Все меньше детей в на�
ших интернатных учрежде�
ниях. Я мечтаю о том вре�
мени, когда наш детский
дом превратится в Центр по
семейному устройству и со�
провождению замещающих
семей.

 Вопросы защиты детей,
нуждающихся в особой под�
держке государства, оста�
ются приоритетными для
Уполномоченного по правам
ребенка в КЧР и в 2015 году.

 В 2015 г. будут проведе�
ны плановые проверки с
привлечением специалистов
различных ведомств, членов
Экспертного и Обществен�
ного совета при Уполномо�
ченном по правам ребенка в
КЧР интернатных учрежде�
ний нашей республики, где
содержатся дети�сироты и
дети с ограниченными воз�
можностями здоровья. Если
мы не можем обеспечить
каждому ребенку любящую
семью, то хотя бы обязаны
сделать так, чтобы условия
содержания детей в интер�
натных учреждениях были

максимально приближены к
домашним.

По�прежнему важным на�
правлением работы Уполно�
моченного по правам ребен�
ка в КЧР будет содействие
семейному устройству де�
тей�сирот и детей, остав�
шихся без попечения роди�
телей.

По поручению Главы КЧР
нами будут контролировать�
ся вопросы качества жилья,
которое приобретается для
детей�сирот и детей, остав�
шихся без попечения роди�
телей.

Актуальными вопросами
остаются защита жилищных
прав детей, улучшение поло�
жения детей в сфере обра�
зования и здравоохранения.

В 2015 году продолжит�
ся инспекционная деятель�
ность Уполномоченного по
правам ребенка в КЧР, само�
стоятельно и в составе меж�
ведомственных комиссий по
подготовке образователь�
ных учреждений к новому
учебному году, а также дет�
ских оздоровительных лаге�
рей к началу летней кампа�
нии.

Одним из важнейших на�
правлений работы Уполно�
моченного по правам ребен�
ка в КЧР является организа�
ция межведомственного
взаимодействия по раннему
выявлению социального не�
благополучия семей с деть�
ми, нуждающимися в особой
защите государства, по вы�
страиванию комплексной
работы с ними с целью пре�
дотвращения распада семьи
и лишения родителей прав
на ребенка.

 Одним из серьезных на�
правлений работы должна

стать работа по созданию
дружественного к ребенку
правосудия.

 Реализация всех этих
целей невозможна без тес�
ного взаимодействия с фе�
деральными и региональны�
ми органами государствен�
ной власти, государственны�
ми органами, учреждениями
и ведомствами.

В 2015 году продолжится
активное сотрудничество с
Уполномоченным при Прези�
денте РФ по правам ребенка
Павлом Алексеевичем Аста�
ховым. По его поручениям
аппаратом Уполномоченного
по правам ребенка в КЧР
проводится постоянный мо�
ниторинг соблюдения прав и
законных интересов несо�
вершеннолетних в нашей
республике. Важным факто�
ром дальнейшего развития
института Уполномоченных
по правам ребенка в СКФО
стал Координационный со�
вет Уполномоченных по пра�
вам ребенка в субъектах
СКФО.

В 2015 году Уполномо�
ченным по правам ребенка в
КЧР ставится задача даль�
нейшего развития института
Уполномоченного по правам
ребенка в КЧР. Планируется
проведение совещания�се�
минара с участием Уполно�
моченных по правам ребен�
ка в образовательных учреж�
дениях.

Для более эффективного
участия детей в формирова�
нии детской политики в на�
шей республике в этом году
получит свое дальнейшее
развитие деятельность Дет�
ского совета при Уполномо�
ченном по правам ребенка в
КЧР.

Вот основные направле�
ния работы, над реализаци�
ей которых будет трудиться
аппарат Уполномоченного по
правам ребенка в КЧР в 2015
году.

 С уважением,
Уполномоченный

по правам ребенка
в Карачаево–Черкес�

ской Республике
Л. Х. АБАЗАЛИЕВА.

ДОКЛАД
Уполномоченного по правам ребенка
в Карачаево�Черкесской Республике

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ПРАВИТЕЛЬСТВО КАРАЧАЕВО�ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
14.03.2016    г. Черкесск         № 50

О внесении изменений в постановление Правитель�
ства Карачаево�Черкесской Республики от 15.02.2013
№ 42 «Об утверждении Порядка предоставления субси�
дий из республиканского бюджета Карачаево�Черкес�
ской Республики на возмещение части затрат по нара�
щиванию маточного поголовья овец и коз»

В целях реализации мероприятий государственной про�
граммы «Развитие сельского хозяйства Карачаево�Черкес�
ской Республики до 2020 года», утвержденной постановле�
нием Правительства Карачаево�Черкесской Республики от
31.10.2013 № 358, Правительство Карачаево�Черкесской
Республики

ПОСТАНОВЛЯЕТ:
Внести в приложение к постановлению Правительства Ка�

рачаево�Черкесской Республики от 15.02.2013 № 42 «Об ут�
верждении Порядка предоставления субсидий из республи�
канского бюджета Карачаево�Черкесской Республики на воз�
мещение части затрат по наращиванию маточного поголо�
вья овец и коз» (в редакции постановлений Правительства
Карачаево�Черкесской Республики от 04.04.2014 № 78, от
08.12.2014 № 372) следующие изменения:

1. Пункт 2 дополнить абзацами следующего содержания:
«Предоставление субсидий осуществляется в порядке

очередности, исходя из даты представления документов ука�
занных в пункте 3 настоящего Порядка.

В случае недостаточности бюджетных ассигнований, пре�
дусмотренных на выплату субсидий в текущем финансовом
году, Министерство в  течение 5 рабочих дней со дня пол�
ного расходования бюджетных ассигнований, предусмотрен�
ных на выплату субсидий, принимает решение о приоста�
новлении выплаты субсидий и размещает соответствующую
информацию на сайте Министерства.».

2. Пункт 3 изложить в следующей редакции:
«3. Для получения субсидий получатели субсидий пред�

ставляют следующие документы:
заявление о выплате субсидии на соответствующий фи�

нансовый год с указанием банковских реквизитов для пере�
числения субсидии;

справку�расчет размера субсидии по форме, установлен�
ной Министерством;

внутрихозяйственный отчет о движении скота и птицы на
ферме, заверенный руководителем и главным бухгалтером
получателя субсидии, на начало текущего финансового года.

Получатель субсидии вправе представить по собствен�
ной инициативе документ, подтверждающий отсутствие про�
сроченной задолженности по налогам, сборам и другим обя�
зательным платежам в бюджеты всех уровней и в государ�
ственные внебюджетные фонды.

В случае если получатель субсидии не представил по соб�
ственной инициативе указанный документ, Министерство по�
средством межведомственного запроса, в том числе в элек�
тронной форме с использованием единой системы межве�
домственного электронного взаимодействия и подключае�
мых к ней региональных систем межведомственного элект�
ронного взаимодействия, запрашивает и получает сведения
о наличии (об отсутствии) у получателя субсидии задолжен�
ности по налогам, сборам и другим обязательным платежам
в бюджеты всех уровней и в государственные внебюджетные
фонды.

Документы принимаются и регистрируются государствен�
ным гражданским служащим Министерства, осуществляю�
щим прием и регистрацию входящей и исходящей коррес�
понденции Министерства (документы должны быть проши�
ты, пронумерованы и скреплены подписью и печатью
получателя субсидии).

Министерство в срок не более 10 рабочих дней проверя�
ет предоставленные документы на соответствие условиям и
требованиям настоящего Порядка, и письменно уведомляет
заявителя о результатах рассмотрения.

Ответственность за достоверность сведений, содержа�
щихся в документах, представленных получателями субси�
дий, несут получатели субсидий.

В случаях выявления в представленных документах недо�
стоверных сведений Министерство в соответствии с дей�
ствующим законодательством обращается в правоохрани�
тельные органы.».

3. Пункт 5 признать утратившим силу.
4. Абзац четвертый пункта 6 изложить в следующей ре�

дакции:
«наличие просроченной (неурегулированной) задолжен�

ности по налогам, сборам и другим обязательным платежам
в бюджеты всех уровней и в государственные внебюджетные
фонды.».

5. Пункт 9 изложить в следующей редакции:
«В случаях выявления в представленных документах не�

достоверных сведений, лишающих получателей субсидии
права на получение субсидии, перечисленные субсидии под�
лежат возврату в республиканский бюджет.

Возврат субсидий осуществляется в следующем поряд�
ке:

Министерство в 10�дневный срок после подписания акта
проверки или получения акта проверки от органа государ�
ственной власти, осуществляющего финансовый контроль,
направляет получателю требование о возврате субсидии в
случаях, предусмотренных настоящим пунктом;

получатель производит возврат субсидии в течение 30
календарных дней со дня получения требования о возврате
субсидии;

при нарушении получателем срока возврата субсидии Ми�
нистерство принимает меры по взысканию указанных средств
в республиканский бюджет в судебном порядке.».

6. Пункт 11 признать утратившим силу.

Председатель Правительства
Карачаево�Черкесской Республики Р. О. КАЗАНОКОВ.

Официально

Администрация Карачаевского муниципального района,
Совет депутатов Карачаевского муниципального района, об�
щественные организации глубоко скорбят по поводу кончины
вдовы генерал�полковника Солтана Кеккезовича Магометова,

Александры Ивановны
и выражают искренние соболезнования ее родным и близким.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

Республиканское
объединение профсоюзов

правового инспектора.
Требования: высшее

юридическое образование,
опыт работы не менее 5 лет.

Специализация: трудо�
вое право, охрана труда.

Обр. по тел.:
28�14�18, 28�14�11.


